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新华社武汉电(记者唐卫
彬、李鹏翔、徐海波)湖北工
建与阿曼苏丹国水务项目和炼
油厂项目、华新水泥乌兹别克
斯坦年产 350 万吨水泥熟料生
产线项目…… 19 日在湖北武
汉开幕的“ 2018 年中国中部
国际产能合作论坛暨企业对接
洽谈会”上，湖北企业首日即
签订 8 个“走出去”项目。

面对世界经济深度调整
期，我国提出“一带一路”倡
议五年来，地处中部的湖北积
极发挥联结“一带一路”和长
江经济带的重要节点作用，着
力推进国际产能合作，不断打
造内陆开放新高地，奏出一部
优势产能“走出去”的“三部
曲”。

走出去：优势产能

对接“一带一路”新需求

今年 7 月 7 日，由在鄂央
企中建三局承建的马来西亚马
六甲印象歌剧院落成后首秀。
当天是马六甲进入世界文化遗
产名录 10 周年纪念日， 500
多名演职人员将郑和下西洋的
伟大壮举再次呈现。

近些年来，鄂企以多种方
式参与境外基础设施建设。
2017 年，湖北对外承包工程
完成营业额 70 . 8 亿美元，同
比增长 38 . 4% ；新签合同额
1 4 8 . 7 亿美元，同比增长
17 . 7% 。

作为中部大省，湖北与“一
带一路”沿线国家在资源、市
场、产业、人文等方面具有很强
的互补性。而且，由于全球资源
配置不合理、发展不平衡等问
题日渐突出，不少发展中国家
对基础设施和电力、交通等建
设装备的新需求极大。

湖北按照国家推进国际产
能和装备制造合作决策部署，
依托钢铁、水泥、汽车、医药等
优势领域，积极推动优势产能
和优质装备“两优出海”。

钢铁曾是湖北的“第一产
业”，武钢集团 2012 年收购
德国蒂森克虏伯公司股权项
目，并成为全球钢铁制造商中
最大的矿石拥有者；总部位于
湖北的华新水泥集团 2013 年
在塔吉克斯坦投产年产 150 万
吨的水泥项目，不仅满足了塔
吉克斯坦对高端水泥的进口需
求，还为阿富汗、吉尔吉斯斯
坦、乌兹别克斯坦等国解决了
水泥短缺难题。

武钢、华新水泥都是湖北
企业“走出去”的代表。湖北
省政府主要负责同志在论坛上
表示，湖北在世界 70 多个国
家和地区，设立公司和机构超
过 620 家。湖北企业与“一带
一路”沿线国家累计合作金额
达 300 多亿美元。

走进去：创新升级提升共

同发展“高质量”

非洲的莫桑比克，农业种植条件得
天独厚，粮食却依赖进口。为帮助解决
其吃饭问题，湖北省农垦局在当地建设
中莫农业合作技术示范中心，选派 40
多名专家长期进行技术传授，手把手地
教非洲兄弟种粮种菜。

国际产能合作不是“一锤子买卖”，

而是“一条龙”的科技和产业
促进模式。武汉人福医药集
团 2009 年携手中非基金开
启与非洲的医药情缘，在马
里建有西非第一座现代化药
厂，在埃塞俄比亚、布基纳法
索等国成立医药公司，不仅
满足当地用药需求，还带去
先进的制药技术和医学知
识，促进当地医药产业发展。

“优势产能境外布局，
促进了国际国内资源高效配
置，给当地人民带来实惠，
带动了投资国经济发展向更
高层次迈进。”湖北省发改
委主任程用文介绍说，湖北
企业对外投资正逐步向加工
制造、科技、养老、物流等
新型业态和行业延伸。

以光通信技术领先全球
的烽火科技集团，参与了许
多“一带一路”国家和地区
的信息通信网络运营，提高
所在国通信网络技术的竞争
力和占有率。像光通信一
样，湖北在建材建筑、汽
车、生物医药、新能源等方
面，先后设立国际产能合作
项目近 100 个，规划和建设
境外产业园区 7 个，科技产
能合作走向“园区模式”。

走上去：精雕细

琢绘好产能合作“工

笔画”

2017 年，《湖北省国
际化发展专项行动计划》制
定出台，要求以生产加工、
装备制造、基础设施建设为
主要领域，建立完善促进国
际产能合作的政府服务保障
体系。湖北《中欧班列建设
发展规划》《关于进一步加
强企业境外投资管理工作的
通知》等政策措施又先后出
台，对接国际高标准投资贸
易规则体系。

最早嗅到这一商机的是
武汉光谷北斗公司。作为唯
一将北斗系统成功输入到海
外的中国企业，光谷北斗已
与泰国、马来西亚、墨西哥、
俄罗斯等国开展一系列卓有
成效的国际合作，正在筹划
向更多亚非国家推广。

借助“一带一路”的平
台，“湖北名片”在众多国际
产业领域被擦亮。华新水泥
是中国水泥工业“走出去”的
先行者，成为“一带一路”沿
线众所周知的闪亮品牌；安
琪酵母落户埃及、俄罗斯，让
更多人尝到“湖北味道”；长
飞光纤、烽火科技在印度、印
尼、菲律宾、马来西亚等国扎
根壮大；人福医药成为美国
第一大软胶囊供应商，走进
美国千家万户……

参加论坛的津巴布韦住
建部部长朱利·莫约说，中津合作具
有巨大的潜力，津巴布韦将鼓励更多
商人和企业参与“一带一路”建设，
也欢迎更多中方企业到津巴布韦投资
兴业，共同创业。

“湖北制造”将成为“一带一
路”上的靓丽名片。湖北省委主要负
责同志表示，湖北将以推动国际产能
合作为契机，谱写湖北高质量发展新
篇章，描绘好精雕细琢的“工笔
画”，形成全面开放的新格局。

新华社北京 10 月 27 日电综合新华
社驻外记者报道：中共中央总书记、国
家主席、中央军委主席习近平日前在广
东考察时强调，进入新时代，改革发展
面临着新形势新任务新挑战，我们要抓
住机遇、迎接挑战。越是环境复杂，我
们越是要以更坚定的信心、更有力的措
施把改革开放不断推向深入。

海外舆论认为，习近平所作的继续
全面深化改革和扩大开放的重要宣示，
彰显了中国进一步扩大对外开放、积极
推进经济全球化的决心，世界期待中国
继续全面深化改革、全面扩大开放，为
世界经济均衡发展注入动力、提振信
心。

俄罗斯科学院远东研究所副所长安
德烈·奥斯特洛夫斯基说，中国的改革
开放也体现在“一带一路”建设中。
“一带一路”将给欧亚地区乃至世界经
济均衡发展注入新动力，使世界各地更
加紧密地相互依存。

英国四十八家集团俱乐部主席斯蒂

芬·佩里表示，中国取得今天的成就，
在于能够在极其复杂的国际环境中始终
坚持自己的发展道路，不畏艰险并不断
开拓创新。中国坚持继续全面深化改
革、扩大开放，支持贸易自由化和经济
全球化并致力于建设开放型世界经济，
不仅将积极推动中国发展，也助力全球
经济提振信心。

法国巴黎第八大学中国问题专家皮
埃尔·皮卡尔说，习近平在广东的讲话
让人深刻感受到中国坚持深化改革开放
的决心和气魄，令人动容。在当前贸易
保护主义、孤立主义抬头的背景下，习
近平的讲话及时向国际社会传递了中国
开放包容、与世界共赢的信号。

马来西亚太平洋研究中心首席顾问
胡逸山认为，习近平的讲话表明，中国
坚持并深化改革开放的路线不动摇。改
革开放意味着中国坚持贸易自由化，这
对区域经济具有重要意义。中国继续坚
持改革开放将给马来西亚等周边国家创
造更多贸易投资机会，也将为地区中小

企业间合作提供条件。
印度发展中国家研究和信息系统机

构顾问苏伯莫伊·巴塔查吉说，习近平
的讲话显示出中国对外开放一直保持不
断探索和尝试的精神，表明中国对外开
放正在进入新阶段，彰显了中国积极推
进经济全球化、进一步扩大对外开放的
决心。

澳大利亚前贸易和投资部长安德
鲁·罗布说，中国改革开放令全世界受
益，澳大利亚更是获益匪浅。习近平关
于继续全面深化改革和扩大开放的最新
表态无疑为中国下一阶段经济发展注入
力量，澳大利亚和其他国家将继续从中
国发展中受益。

巴基斯坦米萨克研究中心研究分析
师阿尔萨兰·阿亚兹说，习近平的讲话
向世界发出积极信号，即中国将继续以
博大胸怀向世界敞开怀抱，继续深化与
各国间经济合作发展。“即将在上海召
开的首届中国国际进口博览会将是一个
富有成效的经济平台，这也是中国继续

深化改革开放决心的重要体现。”
卢旺达吉推大学讲师德西雷·鲁

瓦马马拉说，坚持改革开放为中国吸
引了发展所需的技术和投资，加速中
国经济转型，帮助中国经济腾飞。中
国坚持改革开放体现的多边主义精神
使较小规模的经济体受惠，推动管理
和技术经验在各国间传播。

在肯尼亚内罗毕大学讲师盖里
雄·伊基亚拉看来，中国领导人的表
态非常重要。贸易保护主义和单边主
义倾向虽然在某些国家抬头，但全球
开放和经济自由化的趋势不会改变，
包括中国在内的许多国家正在奉行的
开放经济政策，为世界经济增长带来
积极影响。

路透社、法新社、美联社、德新
社、共同社等国际主要媒体都对习近
平赴广东考察调研进行了报道。

(参与记者：栾海、顾震球、金晶、
韩冰、应强、林昊、赵旭、徐海静、蒋超、
吕天然、王小鹏)

世界期待新时代“中国奇迹”
海外舆论高度关注习近平总书记广东考察
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新华社北京 10 月 27 日电(记者陈
炜伟)国家统计局 27 日发布数据，前三
季度，全国规模以上工业企业利润同
比增长 14 . 7% ，增速比 1 至 8 月份减
缓 1 . 5 个百分点。

统计显示， 1 至 9 月份，在 41 个
工业大类行业中， 34 个行业利润总额
同比增加， 7 个行业减少。其中，石
油和天然气开采业增长 4 倍，黑色金
属冶炼和压延加工业增长 71 . 1% ，有
色 金 属 冶 炼 和 压 延 加 工 业 下 降
16 . 5% ，汽车制造业下降 3 . 8% 。

国家统计局工业司经济效益处处
长何平介绍，前三季度，工业利润总体
保持较快增长，工业企业主营业务收入
利润率为 6 . 44%，同比提高 0 . 29 个百

分点。新增利润主要来源于钢铁、建
材、石油、化工行业。前三季度，钢铁行
业、建材行业、石油开采行业、石油加
工行业、化工行业对规模以上工业企
业利润增长的贡献率为 72 . 4%。

同时，企业成本降低，资产负债
率下降。统计显示，前三季度，规模
以上工业企业每百元主营业务收入中
的成本和费用合计为 92 . 6 元，同比
下降 0 . 31 元。 9 月末，规模以上工
业企业资产负债率为 56 . 7% ，同比
降低 0 . 4 个百分点。

何平分析， 9 月份工业利润增速
减缓，主要是受工业产销增速放缓、
价格涨幅回落、上年利润基数偏高等
因素影响。

前三季度规上工业企业

利润同比增长 1 4 . 7 %

10 月 27 日，C919 大型客机第二架机从山东东
营胜利机场起飞，历经 2 小时 6 分，平稳降落在江西
南昌瑶湖机场。 新华社记者胡晨欢摄

C919 转场南昌试飞
旅客从浦东机场宣传屏幕前走过。进博会日

益临近，上海虹桥、浦东两大机场着力营造进博氛
围，全面提升服务品质。 新华社记者陈飞摄

提升服务迎进博

只要天气晴
好，在湖南衡南县
花桥镇黄竹町村的
香猪养殖基地，一
群毛色黑白相间的
猪，便会从圈舍里
窜出，到松树林下优哉游哉地吃食、撒
欢。这种猪以玫瑰花为食料，当地人给
它们起了个文艺的名称——— 玫瑰香猪。

每天早晨，带着芳香味的特制“玫
瑰饲料”被送到养殖基地。工作人员将
玫瑰饲料与玉米、麸皮、豆粕等按一定
比例混合，喂给猪吃。玫瑰饲料来自距
离不远的衡南县栗江镇，那里有一个
3000 亩的玫瑰花种植园。每年 5 月至 9
月，玫瑰花分三次盛开，漫山遍野尽染
粉红色。

“花瓣主要用于加工成精油， 1 万
公斤玫瑰花提炼 3 、 4 公斤精油。”湖
南广林农业科技公司总经理唐华英说，

生产玫瑰精油后剩余大量残渣，成为很
好的猪饲料。

于是，从种植玫瑰花到生猪养殖，一
条“完美”的产业链开始形成。玫瑰花种植
园里，有一条现代化的加工线。除了生产
精油，玫瑰花还衍生出了玫瑰果饼、玫瑰
茶、玫瑰蜂蜜膏等高附加值产品。

在衡南县，祖祖辈辈种植水稻、油茶
的农民们，从来没想过以花谋生。唐华英
说，当地村民一般在外地打工，现在很多
人回来承包土地种植玫瑰，公司按照每
公斤 10 元至 15 元的价格回收花瓣。

栗江镇长坪村农户王一松曾经是位
建筑工人， 2014 年回乡种花。他说，

村里都是“高山田” ，种粮食收益不
高，一亩田一年只有两三千元收入。如
今，他和妻子二人种了 160 亩玫瑰花，
一年纯收入达到 30 万元。

玫瑰香猪由国内的陆川猪和金华猪
配种，猪肉肥瘦适中。再加上生态放
养，猪肉品质得到提升。在玫瑰香猪养
殖基地工作的钟颜保，是养了 40 多年
猪的“老猪倌”。他说，在很多规模化
养殖场，生猪 5 、6 个月便可出栏。他
们采取生态养殖，生猪需要 12 个月出
栏，猪肉更有“儿时的味道”。

玫瑰香猪养殖基地还建立了与贫困
户的合作模式：广林农业科技公司免费

提供猪仔和养殖技
术，贫困户将小猪
喂养至 4 、5 个月
后，由公司按合同
价格将猪回收到基
地继续饲养，直到

12 个月时出栏。据测算，贫困户养
一头猪的利润可达 1000 元。

“玫瑰香猪”成了一个小有名气
的农产品品牌，猪肉销往长沙、衡
阳，能比普通肉能卖出更好的价格。

唐华英说，猪场的粪便经净化处
理后，制成水质有机肥料，可以浇灌
玫瑰花和玫瑰果。从养殖到玫瑰种
植，产业链又是一个循环生态链。

(记者白田田)新华社长沙电

猪吃玫瑰，“吃”出一条产业链

乡 村 振 兴

2016 年，台商黄紫玉特意回

福建老家重修了祖坟。“至今我都

记得老家五爪兰的香气。”上世纪
40 年代随家人离开祖国大陆时，

她还是个三四岁的小姑娘。在她

记忆最深处的“故乡”，就是家附

近的五爪兰，花开时她会采回来，

送给妈妈。

如同歌手罗大佑著名的《乡

愁四韵》中“血一样的海棠红、信

一样的雪花白”，五爪兰就是她对

故乡忘不掉的情结。

改革开放后，她成了第一批

回大陆做生意的台商。波澜壮阔
40 载，芳华岁月化成歌。她珍藏

的 6 张照片，是一个归来游子记

录的改革开放 40 年变迁。
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为人类探寻“最先一公里”的密码
写在上海滴水湖论坛召开之际

本报记者姜微、陆文军、周琳

在科幻作家刘慈欣的作品《朝闻道》
中，曾描绘过一个令人动容的悲壮场景：
在一个幻想的“真理祭坛”面前，科学家
们可以选择去追问自己最想知道的宇宙
终极奥秘，却也同时将面临毁灭……

绝大多数顶级科学家都选择了去，
为了人类共同的命运。

科学无国界。在追寻人类发展的现
实困境、未来发展和终极命题前，全世界
所有的科学家，都站在同一个问号前。

29 日，上海滴水湖论坛将正式开
幕，37 位世界顶尖科学家会和 17 位中
国两院院士、18 位中外杰出青年科学家
一起，共赴这场全球顶尖的原创科学思
想和科研成果的智慧盛宴，一起向人类
科技未来这个共同命题发问。

作为论坛的主办方，上海主动承担
国家战略，为全球科学家搭好平台，力

争为基础科研的“最先一公里”以及产
业落地的“最后一公里”提供最优营商
环境，迎候天下英才。

——— 共同守护人类科技发展的“微
光”

30 多位世界顶尖科学家的“组团”
规模，这是绝无仅有的全球顶尖科学家
盛会，也是迄今为止亚洲最大规模的世
界顶尖科学家交流平台。他们中，有父子
诺奖、夫妻诺奖、师徒诺奖，也有青年、后
起之秀、中学生英才计划学员。

为什么会聚集在上海？
数百年的科技发展，数十代科学家

的呕心付出，让众多垂直的、单一的科
学规律已经呈于世前；未来的科技规律
较之以往复杂而交融。这些复杂基础规
律在此刻闪着微光，等待科学家们的灵
光一现。

量子力学的出现，让我们发明了半
导体、激光等应用，促成了微电子工业

和互联网；相对论的理论完善，已经应
用在 GPS 等实用领域……未来的想象
空间还很大、很大。

这就是上海的主动选择。
1831 年，当法拉第用电池线圈和

磁针做出一个小模型时，有人不解地
问：“你这个不停转动的小玩意到底有
什么用？”法拉第回答：“新生的婴儿
有什么用？”三十多年后，这个“新生
的婴儿”长大成了发电机。

上海，愿意和科学家们一起，共同
呵护这些“婴儿”长大。

上海正在按照中央要求，加快建设
具有全球影响力的科技创新中心，努力
成为全球学术新思想、科学新发现、技术
新发明、产业新方向的重要策源地，更好
代表国家参与国际科技合作与竞争。

“人才是上海的第一资源，加快建设
卓越的全球城市和具有世界影响力的社
会主义现代化国际大都市，特别需要进

一步打开大门，以更加开放的姿态吸
引高端人才来到上海，共同推进包括
科学研究在内的全方位国际合作。”上
海市委书记李强这样强调。

纽约的钱并不是只来自纽约人的
储蓄，也绝不是只给纽约人用，而是汇
聚全球资本，再用于全球。巴黎的时尚
也不只是巴黎自创自赏，而是汇聚天
下时尚潮端并辐射、引领全球。

上海的全球城市之路，就是汇聚
全球大脑，答好全人类未来的共同思
考题。

——— 共同向基础科研“最先一公
里”发问

通过论坛提供世界原创科学思想
碰撞的“大舞台”，让其成为上海全
球科创中心建设的“新名片”和中国
科技创新的“策源地”。这场“科技
界的达沃斯”，从诞生开始，就饱含
着深切的使命感。 （下转 3 版）
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